

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

### LA CAMPAÑA EN EL CENTRO.

#### Sitic de Cantavieja.

##### Quinto dia de sitio.

Campamento frente á Cantavieja 5 de julio de 1875.

Mi querido director: Si algo puede haber mas cruel que la misma guerra para el soldado, es el mal tiempo, y en este campamento estamos sufriendo el mas horrible temporal que puedan desear nuestros enemigos. Toda la noche ha soplado en estos montes un viento huracanado, que arroja sobre nosotros una lluvia tan intensa, que por los barrancos corren las sucias aguas, y no ha bastado á librarnos de ellas las pobres chozas de piedra suelta y ramages que hemos construido. El cielo se iluminaba frecuentemente por deslumbradores relámpagos y el estampido del trueno se mezclaba al de nuestros cañones.

El frio es tan intenso, que esta noche ha estado á punto de morir un soldado. Llábase Francisco Pizarro, de la octava compañía del batallon cazadores de Manila, y hallábase de servicio en las trincheras. El infeliz fué insensiblemente quedándose helado, hasta que afortunadamente le encontraron unos guardias civiles, que le recogieron vivo todavía. Socorrido en una choza, se le cubrió con paja y con las mantas de los gastadores, mientras se secaban y calentaban sus ropas, y gracias á los esfuerzos de sus compañeros, pudo volver á la vida. No será este el último que se halle en inminente riesgo de perecer helado.

He dicho á usted que el estampido del trueno se unia anoche al de los cañones, y en efecto, durante toda ella se ha estado haciendo fuego continuado sobre la plaza, con objeto de preparar el asalto, que se ha dispuesto dar esta noche.

Para ello los fuegos de la artillería se han concentrado en el ángulo de la villa que da al barranco de la Dehesa, en el sitio que ocupa la casa llamada «del Diputado,» cuyos espesos muros han ido cediendo en los pasados dias.

Nos preparamos, pues, para el asalto, y ántes de que llegue el doloroso momento, del que no sabemos quién ha de sobrevivir, debo, para mejor inteligencia de mis lectores, fijar la posicion de las tropas, que ha tenido algunos cambios desde mi carta del dia 1.º, en que se las describia.

La brigada Baile, que desde el primer momento ha acompañado al cuartel general, se estiende por los montes de la llamada «muela de Cantavieja,» en la que ha construido varias trincheras, que se elevan hasta el picacho conocido por la «Atalayuela,» en cuya falda se encuentra Torre Palomo, donde está establecido el general Jovellar. El general Estéban, que manda la cuarta division, se hallaba en Torre Zurita.

La otra brigada de la division Estéban, la que manda el brigadier Chacon, se estiende por los puntos avanzados del que pudiéramos llamar llano de Cantavieja, entre la «muela» y la poblacion, y ademas cubre la márgen derecha del barranco de la Dehesa, ocupando los montes del «Rebollar,» con las masadas del Cabero y la Zarzuela. Los puntos mas avanzados de esta division son: el reducto de Alfonso XII entre las colinas de «San Blas» y «Las

Horcas,» y el reducto Jovellar, en la citada colina de las Horcas.

Por último, la brigada Nicolau, que pertenece á las fuerzas que de Cataluña trajo el general Martinez Campos, cubre los montes llamados «Pielrasa,» á la izquierda del rio de la Vega. Con la artillería de esta brigada se ha establecido una batería en «San Blas,» desde cuyo punto se bate perfectamente la plaza.

Son las seis de la tarde y todo se prepara para el cruento ataque de la noche. No ha sido necesario sortear las fuerzas que deben dar el asalto, porque, valiente siempre el soldado español, se han encontrado mas voluntarios de los que el general pedia. Con cincuenta hombres por batallon se han formado dos columnas, mandadas por el teniente coronel de marina don Segundo Diaz Herrera, y el de igual graduacion nuestro paisano don Narciso Fuentes, ayudante del general Martinez Campos; una y otra columna bajo la direccion del intrépido coronel de ejército capitán de ingenieros don Manuel de Pando. Estas dos columnas se han puesto ya en movimiento á la hora en que escribo a usted, y el general Jovellar con Martinez Campos, Azcárraga, Estéban, y sus planas mayores, marchan al reducto «Martinez Campos,» junto á la colina de San Blas. Cierro esta carta para unirme á ellos, y desde aquel punto avanzado podré ver y contar luego cuanto ocurra. En tanto me apesara reflexionar las numerosas desgracias que van á ocurrir dentro de pocas horas, disgusto de que no participa el soldado, siempre alegre, aun cuando delante de él se levante el horrible espectro de la muerte.

Hasta mañana, queda suyo afectísimo.—F. P. Mencheta.»

##### Sexto dia de sitio.

Campamento frente á Cantavieja 6 de julio (á las cinco de la mañana.)

Mi buen amigo: Previa ayer tarde una noche de desgracias, pero la escena de fuego y sangre que la ha llenado, es muy superior á lo que imaginara antes de conocer estos cruentísimos episodios de la guerra. En estos momentos me domina un aturdimiento indecible, y hallo difícil poder narrar con claridad cuanto he visto; pero los instantes son preciosos, y comprendiendo la impaciencia con que desearán ustedes conocer los detalles del ataque dado á la plaza, escribo agazapado en una trinchera, teniendo junto á mí á un hombre, que á buen precio se ha ofrecido á llevar esta carta á Castellón.

Hé aquí la crónica de las últimas horas.

Dije á usted que se habian formado dos columnas de asalto con voluntarios de todos los batallones, y que, acompañando á los generales, habia ido á establecerme en la batería Martinez Campos. Siguiendo las instrucciones del general Jovellar, la artillería, rectificando sus fuegos, los avivó todo lo posible, dirigiéndolos al trozo de muralla contra el que está adosada la casa llamada «del Diputado.» Cada proyectil que, chocando en ella, derrumbaba un trozo de sus duras piedras, ensanchando la brecha, producía en el campo sitiador un movimiento de alegría. En todas las alturas veíanse grupos de gefes y soldados libres de servicio, aplaudiendo el ojo certero de nuestros artilleros.

No se ocultó á los carlistas la presencia de nuestros generales en la batería Martinez Campos, y al

poco rato, sus mejores tiradores hacian caer sobre ella una lluvia de balas, que puso en inminente riesgo su vida, pero que los valientes gefes despreciaron con sin igual sangre fria. Usted conoce el carácter severo y la imperturbabilidad del general Jovellar; indiferente estaba en aquel peligroso sitio, y cuando algunos, y yo fui uno de ellos, se atrevieron á suplicarle que no se espusiese tanto al fuego enemigo, agradeció el interés que nos movia con ligera sonrisa, y continuó en su puesto.

Cerraba la noche, y con las sombras crecía nuestra ansiedad. Las columnas de ataque habian avanzado, segun creo haber dicho á usted, por el camino de la Iglesuela, situándose en el recodo que este forma junto á la ermita del Loreto la avanzada, y el resto tras un pliegue que presenta el terreno al pié de nuestra batería.

En esta situacion, y siendo las ocho y media de la noche, fuerzas dispuestas al efecto, y que hasta entonces habian permanecido ocultas, simulan un ataque por la izquierda sobre el ángulo de la plaza que mira al rio de la Vega, punto que los carlistas acudieron precipitadamente á defender, produciendo una escena de gritos, ayes y disparos, que ensordecia á todos. Difícil es formarse idea exacta del cuadro que presenciábamos: siempre es cruel un combate, pero en medio de la oscuridad de la noche, que todo lo agranda, es horrible.

El general Martinez Campos, al cual me habia presentado el general Jovellar, con frases que le agradezco vivamente, bajó entonces de la batería hasta el sitio donde hemos dicho que se hallaba la reserva de la columna de ataque. Yo le acompañé, y cuando llegamos á aquel sitio, oímos el toque de ataque por la derecha, que señalaba el momento preciso del asalto, y seguidamente un fuego vivísimo sobre el ángulo por donde intentábamos penetrar en la plaza.

No pude resistir el vértigo que se apoderó de mí, y el deseo de ver lo que ocurría en el sitio de la lucha, y siguiendo al coronel Sr. Pando, encargado de dirigir el movimiento, y al comandante Sr. Fuentes, lancéme adelante, llegando á pocos pasos de la brecha, en el momento en que tras un grito de dolor, caia herido el bizarro hijo del brigadier Chacon, que habia sido de los primeros en llegar á los muros de Cantavieja. No era el papel de combatiente el que me llevaba hasta allí, siendo mis únicas armas el lápiz y la cartera de modo que no cuidé mas que de recoger al valiente que acababa de ser herido, y ayudado por D. Ignacio Chacon, su primo, y dos soldados, le colocamos en una camilla, llevándolo á la ermita del Loreto, donde se habia establecido el hospital de sangre, por el médico segundo de la reserva de Jaen D. Juan Gomez Gonzalez Valdés, voluntario en la columna de ataque, y que ha prestado muy buenos servicios.

¿Qué habia sucedido en los primeros instantes? me preguntará V., y voy á decírselo. Al toque de la corneta, la columna de asalto lanzóse á la carrera sobre la brecha, que se hallaba á un metro de altura del nivel del suelo; pero los carlistas habian aprovechado la oscuridad de la noche, rellenándola con sacos de tierra y vigas cruzadas, de modo que apenas podia escalar. Sin embargo, el empuje de nuestros soldados fué tal, que amedrentó á los defensores, los cuales retrocedieron; mas un valiente, no hemos de negarles esta cualidad á nuestros ene-

migos, apareció con una tea en la mano, gritando á los suyos:—«¡Cobardes, aun no ha entrado el enemigo! ¡Por qué huís!»—y aquel grito estentóreo que todos oímos, reanimó á los suyos, que volvieron al muro, haciendo fuego, y arrojando sobre los soldados que escalaban la brecha, camisas incendiarias, y grandes piedras, que aplastaban á los sitiadores.

Era imposible hacer mas. Los oficiales, al frente de sus soldados, habian prodigado su valor, dando un ejemplo, nunca bastante alabado, y esto explica la desproporcion entre las bajas que han sufrido unos y otros. Allí murió el bravo teniente coronel de marina D. Segundo Diez Herrera, uno de los gefes de la columna de asalto; allí cayeron otros varios oficiales y soldados, que he visto tendidos, sin conocerles. El coronel Pando lo comprende así, detiene á su gente, que se parapeta en las casas medio derruidas del arrabal, separadas del muro por una sola calle, y desde las cuales sostienen el fuego, conservando aquella posicion avanzada sobre el enemigo. En medio del asalto, el señor Pando habia hecho construir algunas barricadas sobre el mismo camino, para hacer fuertes las posiciones que iban tomando nuestros soldados, y la seccion de ingenieros habia abierto un gran boquete en la ermita por la parte opuesta al fuego enemigo, con objeto de asegurar la entrada y salida de aquel improvisado hospital de sangre.

En aquellos momentos llegó al arrabal, donde nos encontrábamos, el bizarro oficial de estado mayor Sr. Ochando á ofrecer cinco compañías del regimiento de Manila, que mandadas por el teniente coronel señor Monleon, avanzaban para proteger la columna de asalto, pero no fué necesario su auxilio, porque esta última bastaba para conservar la posicion conquistada, de modo que la fuerza de Manila quedó en la ermita, asegurando mas nuestra posicion.

Nada tenia que hacer en aquel sitio, y me dirigí al hospital de sangre. Reducido espacio ofrece la ermita para instalar los heridos, así que apenas curados de primera intencion, se les sacaba fuera, depositándolos en las mismas camillas, para ser conducidos á la «torre Zurita,» que se encuentra á larga distancia.

Era la una de la noche cuando penetraba yo en el improvisado hospital, y el primero á quien he encontrado ha sido á don Eduardo Chacon, que yacia espuesto al frio de la noche, como todas las demas víctimas. Compadécime de ellos, y convertíme en camillero, formando parte del triste cortejo que llevaba los heridos. La noche estaba fria y lluviosa; el suelo resbalaba bajo nuestros pies, y apenas podíamos adivinar el camino, aun encendiendo algun trozo de tea, que nos apagaban el viento y la lluvia. Acongojaba el alma marchar en la oscuridad, subiéndome unas veces empinadas cuestas, atravesando otros arroyos con agua á la rodilla, bajando resbaladizas pendientes, cayendo y levantándose, y produciendo á los pobres heridos vaivenes y sacudidas que redoblaban sus dolores. Uno de los camilleros cayó resbalando al bajar un barranco, y derrumbándose la camilla, rodó por el suelo el infeliz herido, lanzando ayes lastimeros.

El cansancio nos ha hecho detener repetidamente: dolían los hombros de una manera horrible, y algunas veces, el capitán, teniente de estado mayor D. Ignacio Chacon, al que habia convertido tambien en camillero el cariño que profesa á su primo, y yo, hubimos de hacer alto, faltos completamente de aliento.

Instalados los heridos en la torre Zurita, volví á la ermita de Loreto, donde aun se estaban curando algunos de los veintiocho que han resultado del asal-

to. Comenzaba á clarear, cuando se ha tocado «alto el fuego,» para racionar á la tropa, y dentro de los muros se ha oido igual fuego. Mientras come el soldado su galleta y apura el trago de vino, que se le ha distribuido, escribo las anteriores cuartillas que usted corregirá, pues no puedo leer lo que en ellas he consignado.

Si esta tarde tengo ocasion de remitir á usted otra carta, le daré en ella los detalles que en esta se me hayan escapado, sobre el duro combate de la pasada noche.

Suyo afectísimo amigo,—F. P. Mencheta.

## Correo de ayer.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

Del «Diario de Barcelona.»

Madrid 12 de julio.

Toda la atencion sigue fija en los movimientos de las facciones de Dorregaray. Convencido el famoso cabecilla de que le era imposible entrar en Navarra ha intentado ver si podia pasar el Cinca para penetrar en el valle de Aran, mas la oportuna colocacion de Weyler en Campo ha debido convencerle tambien de que era irrealizable este su otro intento. No le queda, pues, en opinion general mas recurso que entrarse en Francia: si así sucediese la suerte del carlismo estaria resuelta.

Jovellar parece que no ha abandonado el Ebro, á fin de oponerse á cualquiera rápida contramarcha de Dorregaray. Dicho general telegrafía hoy que en toda la orilla derecha del Ebro hasta el mar no ha quedado un solo faccioso: es un resultado que no nos esperábamos á los quince dias de empezadas las operaciones.

Las cuestiones políticas pendientes prometen resolverse pronto. La comision general de bases constitucionales ó sea de los 39, ha anticipado su reunion y la celebrará esta noche en lugar de verificarla el juéves: hasta que se vea el giro que toma en ella la cuestion relativa á la base religiosa, nada puede decirse sobre tan importante asunto, no obstante lo que en determinado sentido dicen algunos periódicos.

Por lo demás, hay escasez de noticias. La partida federal organizada en Lérida ha quedado disuelta, como usted sabrá probablemente.

Aquí han llegado algunos jefes y oficiales carlistas de los que fueron hechos prisioneros en Cantavieja. Parece que se les ha dejado en libertad de elegir el punto de su residencia.—X.

Lérida 13 de julio.

Antes de ayer por la tarde llegó á Graus procedente de Barbastro en donde pernoctó el dia 9, la tercera division del ejército del Centro que la forman las brigadas Calleja y Lasso con un total de ocho mil infantes, doscientos caballos y ocho piezas. Plasencia al mando del general Weyler, persiguiendo de cerca á los carlistas acaudillados por Dorregaray y otros cabecillas.

Con el convoy de carros que salió de aquí, fueron además de los voluntarios movilizados el gobernador militar de esta plaza, brigadier señor Marquez, 150 carabineros y 40 caballos del Príncipe, cuyas fuerzas llegaron hasta Almacellas, haciendo allí entrega á las tropas del general Martinez Campos. La columnita regresó al oscurecer sin novedad.

Anoche se produjo una ligera alarma por haberse oido diez ó doce disparos de fusil. Investigadas las causas que los motivaron resulta que estando cubiertas las guardias del recinto el centinela de la puerta de Boteros dió el ¡quién vive! y como no recibiera contestacion disparó varias veces su fusil.

MADRID 12 DE JULIO.

De la «Correspondencia de España:»

Hoy publica la «Gaceta» los siguientes telegramas de la guerra:

«Norte.—El general en jefe en despacho fechado en Salvatierra el 10 y recibido en el dia de ayer, participa que llegó á dicho punto sin hallar en el camino mas que pequeños destacamentos que hicieron algunos disparos, y huyeron á la aproximacion de las tropas, las que se alojaron en el citado pueblo y otros inmediatos, recogiendo en todos ellos muchos víveres é imponiéndoles fuertes contribuciones. Que se han destruido las obras de defensa que los carlistas construian en Argomaniz y que aquella comarca ve con asombro las fuerzas del ejército en número que no esperaba.

El mismo general en jefe en despacho de ayer desde Vitoria, manifiesta que habia regresado á dicha plaza desde la de Salvatierra, sin haber apercibido al enemigo en el trayecto; y habiendo hallado resistencia á que se le suministrasen las raciones que habia pedido y obtenido escasa cantidad en concepto de contribucion de guerra, habia dispuesto conducir presos á Vitoria al ayuntamiento y mayores contribuyentes de Salvatierra. Que en cumplimiento de las órdenes espresas del gobierno, se habian incendiado las mieses de aquella localidad, pero por el atraso en que se hallan y la gran humedad no se habia conseguido la completa destruccion de aquellas.

El comandante en jefe de las tropas que han quedado en Navarra en despacho de esta madrugada participa que ha mandado fuerzas de consideracion hácia Sangüesa para impedir el paso de las facciones del Maestrazgo, si acaso lo intentan por aquel lado.

Centro.—El capitán general de Aragon, en telegrama de ayer, da cuenta de haber quedado restablecida la comunicacion telegráfica con las estaciones de Lérida, Mequinzenza, Fraga, Barbastro y Monzon.

El brigadier Delatre, en despacho transmitido ayer por Zaragoza, fechado el dia 10 en Used, participa que noticioso de que una faccion de 1,000 hombres con numerosa caballería se hallaba en las inmediaciones de Antillon, se dirigió desde las alturas de Prayo á Augués, á cuyo punto llegó á las doce de la noche del 9. Al amanecer del siguiente dia, y con aviso de que gran parte de aquella con 100 caballos marchaba por Ibiesca á tomar la sierra de Guara para reunirse con Dorregaray, salió en su persecucion, y á las dos horas de una marcha precipitada le dió alcance en las inmediaciones de Santa Cilia, batiéndola y dispersándola por completo, causando al enemigo nueve muertos vistos, entre estos un comandante y dos oficiales, muchos heridos y cuatro prisioneros, entre los que se cuenta el titulado teniente coronel Oriol, ayudante de Dorregaray. Tambien se aprehendieron muchas armas y municiones, ocho caballos, varias mulas y papeles de importancia. Habiendo dado un pequeño descanso á la columna continuó por la citada Sierra de Guara y á las siete de la tarde volvió á encontrar al enemigo en el pueblo de Used batiéndole nuevamente y causándole mayores pérdidas que en el combate de la mañana, impidiendo la noche continuar su persecucion. La columna ha tenido muy pequeñas bajas.

El mismo brigadier en despacho del 11 fechado en el campamento de la Cruzik de la Sierra transmitido en la madrugada de hoy por Zaragoza, manifiesta que en la noche del 10 llegó al citado campamento frente á numerosas fuerzas enemigas. Al amanecer del 11 atacó los pueblos de Torrecilla, Guaso, Sieste y Boltaña, que aunque defendidos con

tenacidad por las fuerzas carlistas, fueron tomados sucesivamente por nuestras bizarras tropas así como el castillo de Boltaña. El enemigo ha tenido en este encuentro crecido número de muertos y heridos y se les han hecho 28 prisioneros, entre ellos siete oficiales, con pocas bajas en la columna. Las avanzadas de esta ocupan la orilla izquierda del río Ara y las facciones se retiran precipitadamente en dirección de Sainsa.

Las fuertes brigadas que mandan los brigadieres Golfín y Moreno Villar cubren todos los pasos del Gállego desde Blescas á Murillo.

El general Weyler con su división guarda la derecha, y situado en Campo se halla en posición de atacar á las facciones ó apoyar á las fuerzas de Delatre si fuese necesario.

El general Martínez Campos se dirige á marchas forzadas á la misma parte derecha á fin de cooperar al movimiento combinado de las demás columnas.

Por partes recibidos de diferentes autoridades militares se sabe que se han presentado á indulto 11 oficiales carlistas en Castellón, 26 en Segorbe entre ellos 5 oficiales con grupos menos numerosos en Zaragoza, Huesca y otros puntos, confirmando los presentados la disolución del sexto batallón navarro.

#### ULTIMA HORA.

De «Las Provincias» del 12:

Ayer permanecieron todo el día en el puerto del Grao los buques de guerra «Ciudad de Cádiz», «San Antonio», «Colón» y «Diana», con los prisioneros carlistas de Cantavieja. Aguardan órdenes para ir á Mahón ú otro punto.

Con este motivo, y por la circunstancia de ser día festivo, acudió mucha gente al contramuelle, junto á cuyo dique estaban anclados dichos buques. No se permitía en ellos la entrada; pero desde el muelle se veía á muchos carlistas en la cubierta de los vapores. Casi todos llevaban boinas rojas; algunos blancas.

En el «Ciudad de Cádiz» iban los gefes y oficiales. Algunos vinieron á Valencia, en donde pueden quedar en libertad, bajo su palabra, con las condiciones que abajo espresamos.

El titulado brigadier García Albarrán, gobernador de la plaza de Cantavieja, marchó ayer en el tren-correo á Madrid.

Podemos dar á conocer á nuestros lectores el texto de la capitulación de Cantavieja, que han proporcionado á nuestro corresponsal de campaña los prisioneros carlistas. Dice así:

*«Acta de la capitulación de Cantavieja, verificada el 6 de julio de 1875.»*

Convenido entre los Excmos. señores tenientes generales don Joaquín Jovellar y don Arsenio Martínez Campos y Anton, generales en jefe respectivamente de los ejércitos del Centro y Cataluña y don José García Albarrán, brigadier del ejército carlista y jefe superior de dicha plaza:

Artículo 1.º Los señores brigadier, gefes, oficiales y voluntarios, así como las corporaciones civiles residentes en la plaza de Cantavieja, se constituyen en prisioneros de guerra, y serán cangeados tan pronto como haya existencia de prisioneros en el campo carlista, siempre que por parte de sus representantes no se ofrezca inconveniente. Entre tanto los gefes, oficiales, y clases asimiladas, residirán en Valencia y Zaragoza, fuera de clausura, y bajo la vigilancia de las autoridades, comprometiendo su palabra de honor de no tomar las armas de nuevo interin no sean cangeados. Los gefes militares del punto en que residan, estarán autorizados para dar pases de viaje á los oficiales y cadetes que lo deseen, para puntos que no presenten algún motivo de escepcion.

Art. 2.º Los gefes y oficiales sacarán íntegros sus equipajes y papeles de la particular pertenencia.

Art. 3.º Las causas formadas por actos de guerra con arreglo al derecho reconocido de la misma, serán sobreseidas.

Art. 4.º Si en la guarnición hubiera alguno procedente del ejército contrario, sea cualquiera su graduación y empleo, será considerado de igual condición que los demás.

Art. 5.º Nunca, sean cuales fueran los casos que en la guerra se presenten, estarán sujetos á represalias.

Art. 6.º Sean cuales fueran las circunstancias de la guerra, que sobrevengan, no serán llevados á Ultramar ni á los presidios.

Art. 7.º A cada cuatro oficiales se permitirá un bagaje para la conducción de sus equipajes, y á cada dos gefes uno, sino tuvieren caballo; y á los que lo tuvieren se les permitirá montarlos hasta llegar al punto de su residencia, en que los entregarán.

Art. 8.º A los que tuvieren sus familias en el radio de seis horas se les permitirá mandar un propio para avisar lo sucedido.

Art. 9.º Los que hubieren cometido delitos comunes con anterioridad á su ingreso en las filas carlistas, quedan sujetos á la legislación común.

Campamento frente á Cantavieja á seis de julio de 1875.—Siguen las firmas.»

Por viajeros llegados por la carretera de Teruel se aseguraba que el día anterior se habían reunido en Mora de Rubielos hasta unos 500 carlistas de las diferentes rondas y comandancias de aquella parte de Aragón, y que celebrando en Mora una conferencia los gefes, determinaron, en vista de la destrucción completa de las facciones, disolverse, marchando cada cual adonde tuviera por conveniente.

A consecuencia de ello, en la diligencia que ayer llegó á Valencia hicieron el viaje doce oficiales para presentarse á indulto, quedando cinco de ellos en Segorbe y llegando siete á esta capital.

El general Jovellar despues de asegurar la defensa de las provincias valencianas, avanza por Aragón. El día 10 se hallaban en Alcañiz, y según las últimas noticias había ya salido para Zaragoza.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid 12.

La escuadra ha bombardeado nuevamente á Bermeo, Mundaca y Lequeitio. En Mundaca han sido destruidas varias casas. En Bermeo se han aprovechado cien proyectiles. La escuadra ha intimado al pueblo que encienda la farola de Machicaco, cuya falta originó el naufragio de un vapor mercante.

Diez y seis pueblos han protestado en Guernica contra la elección del P. Goiriena.

A consecuencia del desembarco en tierra de algunos prisioneros, ha habido un movimiento de indignación en Valencia, pero no se ha turbado el orden.

Dice la «Epoca» que el general Martínez Campos se ha situado en Benabarre, y que Dorregaray está rodeado y se verá obligado probablemente á entrar en Francia.

El general Jovellar guarda los pasos del Ebro.

Son numerosas las presentaciones de carlistas rezagados.

Esta noche se reúne en el Senado la comisión de los Treinta y nueve.

Se ha autorizado la cotización en la Bolsa de las cédulas del Banco hipotecario español.

El Capitán general de Filipinas, general Malcampo, ha aconsejado á sus amigos que presten decidido apoyo á la monarquía de don Alfonso.

Se ha admitido la dimisión al general Macías, y le reemplazará en el cargo de segundo cabo de la Capitanía general de Cataluña el general Arrando.

(Autorizada.)—Las autoridades francesas han enviado un batallón á la frontera para desarmar inmediatamente á los carlistas en el caso probable de que penetren en aquel territorio.

Madrid 13.

La «Iberia» dice que según el proyecto de Constitución los españoles y extranjeros podrán ejercer libremente todas las profesiones industriales. Todo acusado será libre ó llevado ante el tribunal despues de haber transcurrido 72 horas de su detención. El domicilio y la correspondencia serán inviolables.

La cuestión religiosa se resuelve conforme á lo manifestado en otros telegramas.

Todo español podrá fundar establecimientos de enseñanza conformándose á las leyes especiales. La suspensión de las garantías individuales se acordará por las Cortes ó el gobierno, pero nunca se decretará el destierro. Habrá cien senadores de derecho, la Corona nombrará otros ciento vitalicios y ciento también las corporaciones populares. La edad requerida es de 30 años.

Las juntas electorales nombrarán un diputado, conforme á la ley especial, por cada 50,000 habitantes, que lo será por elección directa y por cinco años. El Rey podrá disolver simultánea ó separadamente la parte electiva de senadores y diputados con la condición de volverlos á reunir dentro de tres meses. El Rey nombrará el presidente y vicepresidentes del Senado. Podrá negarse á sancionar las leyes votadas. Los sucesores á la Corona lo serán por línea directa las hermanas y la tía carnal por parte de madre y sus legítimos descendientes. La deuda pública se pone bajo la salvaguardia de la nación. Regirán leyes especiales para las colonias.

La Gaceta confirma el nombramiento del general Arrando para reemplazar al general Macías, y publica un decreto sobre el poder judicial y otro encargando al Sr. Lopez Guijarro la subsecretaría del ministerio de la Gobernación.

En Estella reina gran pánico á consecuencia de la acción de Vitoria, pues han llegado á Irache más de 300 heridos carlistas. El pavor que produjeron las cargas de la caballería de Contreras hizo que se dispersasen más de 400 carlistas quedando muertos ó heridos casi todos.

Los carlistas han sacado la artillería de Estella para conducirla á Lizarraga.

El general Jovellar deja asegurado el Maestrazgo.

Dorregaray se encuentra entre Weyler y Golfín en la alta montaña de la provincia de Huesca. El general Martínez Campos se les unirá en breve para formar una combinación conveniente y obligar al enemigo á combatir.

Se han presentado á indulto en Segorbe siete oficiales carlistas.

La «Iberia» publica el proyecto de Constitución de la comisión de bases que se leyó en la reunión de anoche.

Ayer se leyó un voto particular del Sr. Cervera pidiendo la unidad religiosa.

La comisión de bases se ha limitado en su reunión á fijar el orden de la discusión constitucional. Los debates comenzarán el jueves.

Hay tranquilidad en Valencia.

Dorregaray continúa cercado por las columnas.

Madrid 14.

En la comisión general constitucional ocho individuos disienten solo en la cuestión religiosa y treinta y uno son favorables al proyecto de Constitución.

La «Gaceta» publica hoy el nombramiento del señor Barca para subsecretario del ministerio de la Gobernación.

## Crónica Local.

A la caída de la tarde de anteayer se marcaron á cinco y siete millas los tres buques de vapor que conducian los prisioneros carlistas. Al tener noticia de ello no pudimos adelantarla á nuestros lectores por tener cerrada la edicion.

\* \*

A las nueve de la noche del miércoles fondearon á la boca de este puerto los vapores de guerra «Ciudad de Cádiz», «Colon» y «San Antonio» conduciendo entre todos 1.533 prisioneros carlistas, custodiados por 250 individuos de tropa que se hallaban de guarnicion en Palma, y en la madrugada de ayer á causa de hallarse el mar algo alborotado tuvieron que zarpar y fondear frente el Lazareto desembarcando dichos presos en el muelle del mismo y desde este punto custodiados por la tropa fueron conducidos á la Torre de San Felipet en cuyo punto hallábanse preparadas las lanchas y embarcándose en las mismas trasladáronlos á la Fortaleza de Isabel II punto de su destierro.

\* \*

Segun «La Correspondencia» el señor ministro de Fomento ha mandado repartir á los expositores premjados en la última Exposicion de Viena los diplomas y medallas que aun obraban en dicho departamento.

\* \*

El 17 del mes actual saldrá del puerto de Barcelona para los de Montevideo y Buenos-Aires el grandioso vapor «Poitou» de 3.000 toneladas, admitiendo carga y pasajeros.

\* \*

Hoy deben hacerse a la mar los buques conductores de los prisioneros carlistas.

\* \*

A bordo del vapor-correo «Menorca» llegaron en la tarde de ayer procedentes de Palma por vía de Alcudia un capitán y 26 individuos de tropa.

\* \*

Por telegrama de la Habana recibido en Barcelona se sabe que el vapor español «Alegria» llegó al primero de dichos puertos el 11 del espresado mes sin novedad.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

El Triunfo de la Santa Cruz y nuestra Señora del Carmen.

### CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

Hoy en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen á las 10 se cantará misa mayor á toda orquesta, y publicará las glorias de la soberana Reina del Carmelo, el Dr. D. Francisco Cardona, Pbro. Por la tarde á las 4 visperas solemnes, despues se hará la procesion con acompañamiento de orquesta, y concluida se dará la bendicion Papal.

Durante la octava todos los dias á las 9 y media de la mañana, habrá oficio solemne y sermón, y por la tarde al anocheecer se practicará un devoto y solemne octavario.

Todos los dias de la octava, visitando dicha Iglesia, se puede ganar indulgencia plenaria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De Marsella en 6 dias fragata Angelita c. D. Bartolomé Alzina con 23 trips. y lastre.

El 15.

De Palma en 1 dia vapores de guerra españoles Ciudad de Cadiz de 5 cañones 500 caballos y 232 plazas al mando del cap. de navio D. Ramon Brandariz, Colon de 4 cañones 350 caballos y 150 plazas mandado por el cap. de fragata D. Jose Ruiz y San Antonio de 1 cañon 90 caballos y 60

plazas al mando del teniente de navio de 1.ª clase don Ramon Fossi conduciendo entre todos 1533 prisioneros carlistas custodiados por 250 entre Gefes, oficiales é individuos de tropa del batallon Provincial de Mallorca.

Despachados el 14.

Para Ibiza con habas y efectos laud Angela pat. José Martorell con 6 trips. y 7 ps.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 horas, y 45 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 7 horas, y 26 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 6 horas, y 56 minutos de la tarde.  
—Pónese á las 2 horas, y 23 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 14.—5'35 t.

Mahon 15.—8'25 m.

El general Martinez Campos se ha remontado hasta el rio Cinca en la provincia de Huesca.

El Cura de Flix se halla en Navarra.

3 p. Interior, 15'70.

Barcelona 14.

Mahon 15.

A las tres de la tarde los fondos españoles se cotizaban:

3 por ciento Interior, 15'85  
dinero 15'90 papel.

Exterior, 18'05 dinero, 18'15  
papel.

Bonos 47 1/2 á 48.

Subvenciones 29 1/4.

Los últimos telegramas recibidos de la Habana el oro se cotizaba á 108.

## Parte comercial.

### Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 13 de Julio de 1875.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Titulos al portador del 3 p. 100 consolidado		
interior. . . . .	15'35	15'40
Id. id. id. exterior, emi-		
sion 1867. . . . .	17'60	17'60
Subvenciones . . . . .	28'25	28'35
Banco de Barcelona . . . . .	95'25	95'75

### CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha. . . . .	49'00	
París 8 » vista. . . . .	5'80	1/2
Marsella » » . . . . .	5'08	

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

Terminado el repartimiento de la contribucion de inmuebles del año económico de 1875 á 1876 es-

tará espuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de cuatro dias á contar desde el en que aparezca al público este anuncio á fin de que se produzcan las reclamaciones á que haya lugar dentro del indicado plazo no admitiéndose las que se interpongan despues del mismo.

Lo que se inserta en este periódico para su mayor publicidad. Mahon 15 de Julio de 1875.—El Alcalde el Baron de las Arenas.

## PASTA PECTORAL

DEL

DR. ANDREU

INFALIBLE PARA COMBATIR TODA CLASE DE

Medicamento grato y seguro para toda clase de catarros y ronqueras. No debe irse nunca sin una caja en el bolsillo.

### Rob de Ricord.

Remedio eficaz para combatir toda enfermedad sífilítica ó herpética, los dolores osteócopos (en los huesos,) la sarna, las manchas escorbúticas y las escrófulas. Usado y recomendado por médicos de gran nota.

### Grageas Ricord.

### Inyeccion Ricord.

Reputadas como las mejores preparaciones para la curacion de la blenorragia, gonorrea y todos los flujos mucosos de la uretra por graves é inveterados que sean.

### Elixir de Gutter.

Robustecer las encias, evitando las fluxiones, fijar los dientes y muelas, curar ó detener las caries, calmar instantáneamente los dolores de muelas y conservar LA BOCA fresca y sana, he aquí lo que se consigue con el uso diario, conservando aun viejo una magnífica dentadura.

### Vinagre del Tocador.

Higiénico para lavarse cualquier parte del cuerpo proporcionando frescura y tersura en la piel, dulcifica su rubicundez, aumenta su blancura, quita toda clase de manchas, y suaviza la irritacion producida por la navaja despues de afeitarse.

UNICO DEPÓSITO EN MAHON:

Farmacia de V. Teixidor, Calle castillo n.º 32.

## PARA VENDER.

Lo están las casas de la calle del Castillo números 119 y 121.

Informarán Arraval 33.

Lo están ocho coronas para poner sobre ataúdes. La persona que desee comprarlas se avistará con Margarita Hernandez y Morro, calle Castillo n.º 47.

## BAÑOS DE MAR.

Quedan abiertos al público las casillas de Baños colocadas en la VIÑETA de este puerto.

Los botes para trashedar las señoritas, estarán situados en el muelle bajo la rampa del general.

Las personas que deseen ir en coche encontrarán las puertas de la VIÑETA abierta.

Precio 27 céntimos de escudo incluso el bote.

Se despacha calle Isabel II n.º 44.

## CRIADO.

Se necesita uno. En esta imprenta informarán.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.